

APOYO AL DESARROLLO DE ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS DE MÉXICO, A. C.



- Identificación
- Contexto
- Contenido y estructura
- Documentación asociada
- Condiciones de acceso y utilización
- Control de la descripción



# **▶** IDENTIFICACIÓN

### Nombre del archivo:

Archivo de la Exhacienda de San Antonio Tepetzala, Tlaxco, Tlaxcala

## CÓDIGO DE REFERENCIA:

Sin referencia

## TIPO DE ARCHIVO:

Civil, privado

Por tipo de institución: Familiar

Por contenido: Hacienda, Institucional

### Cronología:

1530-1906

# **▶** CONTEXTO

## PROCEDENCIA:

El archivo resguarda los documentos producidos a raíz de las actividades de la Hacienda San Antonio Tepetzala, Tlaxcala

## HISTORIA INSTITUCIONAL:

Ubicada entre Atlagantepec y Tlaxco, el terreno que compone San Antonio cuenta con 300 hectáreas, donde hay una casa, caballerizas y una capilla.

En el siglo xvi, Juan Perdomo de Vera estuvo encargado por primera vez del rancho San Antonio. Durante esos años el terreno medía 300 brazas de largo por 200 de ancho.



En 1619 la heredera del rancho fue Magdalena Martín, como dote de su matrimonio. Su marido, el portugués Jusephe Araus, originario de Madeira, aumentó el terreno de la hacienda por veinte hectáreas y dejó las tierras en herencia a su hija, Ana de Araujo.

Antonio Hernández Marañón y Ana de Araujo contrajeron nupcias en 1629. Desde entonces, aumentaron la extensión de la propiedad y construyeron la hacienda de labor. Con la muerte de Antonio, su mujer tomó posesión de las tierras, pero luego se las dejó en arriendo a su hijo durante nueve años, a \$230 pesos por año.

Para 1683, la hacienda estaba dividida por las actividades económicas agrícolas y ganaderas: Una parte se componía de ganado ovino, equino y porcino; la otra, era una extensión de maíz, cebada y trigo. Además, había cinco jacales para los indios que vivían y trabajaban en esas tierras.

En 1688 hubo un pleito de tierras, entre los herederos de Ana de Araujo, que terminó designando a su hijo Joseph Hernández de Araujo como encargado de la hacienda. Durante ese periodo el valor de la Hacienda de San Antonio Tepetzala era de \$5000 pesos.

La hacienda prosperó durante la vida de Joseph, aunque a su muerte, su esposa, Casilda de Chávez y Covarrubias la vendió por \$6200 a Bartolomé de Escobedo y Estrada. Durante esos años la hacienda siguió aumentando su valor por el mejoramiento de su infraestructura. En 1772, la hacienda fue vendida de nuevo a Mariano Joseph Escobedo y Estrada, sobrino de Bartolomé, por 9257 pesos y siete reales. A finales del siglo, la hacienda aumentó su valor por los magueyes cultivados y se convirtió en una hacienda pulquera. Mariano vendió la propiedad al escribano público Cayetano María Torres Torrija, originario de la ciudad de Tlaxcala, por valor de \$11 575 pesos.

La familia del escribano mantuvo la hacienda durante el siglo XIX y aumentó su valor, ora construyendo una capilla, ora aumentando el ganado junto con los magueyes. Tanto así, que llegó a tener más de 107 mil magueyes para 1841.

Ya en el siglo xx, la hacienda hacía parte de Cirilo Sánchez, un político que fue presidente municipal de Tlaxco. También entre sus herederos estuvo Emilio Sánchez Piedras, priista y gobernador de Tlaxcala, de 1975-1987.

Ellos no dejaron que la tierra fuera afectada por la ley del 6 de enero de 1915, por lo cual, la hacienda se mantuvo hasta los años 50 del siglo xx, sin cambios aparentes, hasta que Cirilo junto a Emilio, dedicaron la propiedad al adiestramiento de toros de lidia, actividad económica que se mantiene hasta el presente.<sup>1</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> María Areli González Flores, *Inventario de la Exhacienda de San Antonio Tepetzala, Tlaxco, Tlaxcala,* México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas, 2018.



#### HISTORIA ARCHIVÍSTICA:

María Carmen River, heredera de la hacienda, encontró los expedientes de la hacienda en un ropero a finales de los años ochenta. Los documentos estaban en buen estado, lo cual facilitó su rescate. En 2018 Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas (ADABI) organizó e inventarió el archivo.

# ▶ CONTENIDO Y ESTRUCTURA

# VOLUMEN:

1 caja AG-12

## ORGANIZACIÓN:

El archivo está clasificado por secciones y series; de igual forma ordenado cronológicamente.

#### LENGUAS:

Español y náhuatl.

### DESCRIPCIÓN INFORMATIVA:

El documento más antiguo es un testamento en lengua náhuatl del tlaxcalteca Diego Tlaschinol Teutli. Hay una escritura de Antonio Hernández Marañón, de una de las fracciones de la hacienda que compró a Gregorio Nacianceno en 1637.

Está el testamento de Ana de Araujo de 1683, donde ya se habla explícitamente de la Hacienda de San Antonio y su edificación por parte de ella con su esposo, Antonio Hernández.

Además, hay una real provisión emitida por el rey Carlos II (1661-1700) para respetar la posesión de la propiedad al heredero Joseph Hernández de Araujo.

### INSTRUMENTOS DE DESCRIPCIÓN:

González Flores, María Areli, *Inventario de la Exhacienda de San Antonio Tepetzala, Tlax-co, Tlaxcala*, México, Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas, 2018.



# DOCUMENTACIÓN ASOCIADA

Existencia y localización de documentos originales:

No localizados

Existencia y localización de copias:

No localizados

FUENTES COMPLEMENTARIAS:

No localizados

# ▶ CONDICIONES DE ACCESO Y UTILIZACIÓN

## SERVICIOS:

Establecer contacto con la parroquia.

DIRECCIÓN:

Carretera, Apizaco - Tlaxco Km 15.5, Tlaxcala

**C**ONTACTO

Teléfono: 241 111 6110

# CONTROL DE LA DESCRIPCIÓN

FECHA DE DESCRIPCIÓN:

Mayo, 2023



## RESPONSABLE:

Adabi de México, A.C., Coordinación de Archivos Civiles y Eclesiásticos, C. J. Medrano, C. Ornelas.